

# LA IDEA,

## DIARIO REPUBLICANO.

Se publica todos los días menos los lunes.  
A los ciudadanos suscritores se insertan *gratis* los anuncios, no ocupando más de diez líneas.  
Se suscribe en el casino de *La Libertad* y en la imprenta de *La Concordia*, San Andrés 29.

La suscripción en Teruel cuesta *cuatro* reales al mes; fuera, *atorce* por trimestre.  
Las suscripciones para fuera de Teruel no se sirven si no se abonan anticipadamente.  
Se venden los números sueltos a *dos* cuartos.

### CIUDADANOS REPUBLICANOS

de Teruel y su provincia.

Nuestros hermanos de la ciudad invicta, de la inmortal Zaragoza y de los pueblos de la circunscripción electoral, acaban de elegirme diputado para las cortes constituyentes.

Tamaño honra, semejante prueba de confianza, no es á mí solo á quien se dispensa.

No! no!

A vosotros corresponde la mayor parte. Sí, mis queridos compañeros.

Porque vosotros me habeis ayudado siempre compartiendo á mi lado, con entusiasmo y verdadero patriotismo, todos los azares y peligros que hemos corrido por defender la libertad y los derechos del pueblo.

¿Qué hubiera sido yo sin vosotros?

Nada: un átomo en el espacio; una gota de agua en el oceáno.

La poca importancia que pueda tener mi pobre nombre, á vosotros es debida.

No necesito haceros hoy mi profesión de fé política.

Vosotros me conocéis perfectamente y sabéis que no faltaré nunca á nuestro partido. Una consecuencia de treinta años no se sacrifica, no se vende por todo el oro del mundo.

Me despidió de vosotros con el corazón oprimido.

Los altos deberes que me impone mi nue-

vo cargo, me obligan á marchar inmediatamente.

Os ruego que no me olvidéis hasta el día en que vuelva á vuestro lado; yo no podré olvidaros nunca.

Y si los sectarios del despotismo intentasen promover la guerra civil, correré presuroso á luchar entre vosotros, á morir con vosotros, si fuese necesario.

A Dios! A Dios!

Salud y fraternidad.

Victor Pruneda.

Teruel 26 de Abril de 1869.

### SECCION POLITICA.

#### CRISIS SUPREMA.

Llegó la hora de la salvacion ó de la perdicion de España, llegó el instante decisivo y supremo. *la Restauracion, ó la Republica*: tal es el pavoroso dilema que la esfinge de la necesidad propone y que en brevísimo plazo debe resolverse. O doblar la rodilla ante la raza proscrita y maldecida de Borbon, ó prosternarse ante el pueblo rey; ó abdicar la dignidad, honra y libertad, ó reconocer y venerar la majestad del pueblo soberano. O Restauracion ó República; ó República ó Restauracion.

Pueblo español, escoje entre los dos términos del fatal problema; di lo que piensas, deseas y reclamas: pero dílo sin tardanza,

dilo sin dilacion: hoy puedes y debes manifestarlo; que mañana: no podrás mañana será tarde. Pero dilo con energia é imperio dilo con decision y eficacia.

Mas ¿qué ha de decir el pueblo que ya no haya dicho, qué ha de escoger y pedir; qué ha de reclamar y mandar? ¡Abajo los Borbones! gritó con voz unánime y estentórea en Alcolea; ¡abajo los Borbones! resonó en todos los ámbitos de la Iberia; ¡abajo los Borbones! dijo el pueblo con las armas en la mano; ¡abajo los Borbones! repitió pacíficamente en los Comicios. ¿Qué ha de pedir, pues, que no haya exigido? ¿qué ha de reclamar que no haya reclamado?

El pueblo pide, el pueblo exige, el pueblo manda que se establezca la República. Y lo pide, porque ama su libertad; y lo exige, porque tiene dignidad; y lo manda, porque es árbitro y soberano. El pueblo conoce su bien, el pueblo conoce su derecho, el pueblo conoce su fuerza; y sus intereses, sus derechos y su fuerza, serán la palanca que todo lo mueva, serán el impulso que todo lo venza, serán el poder irresistible que todo lo tronche y aniquile. El pueblo quiere la República, y vendrá la República.

En vano luchareis, pigmeos de Cádiz y Alcolea, en vano forjareis cábalas que halaguen vuestra ambicion, que encubran la sórdida avaricia y tradicion que encierran ciertos planes políticos conocidos ya de los españoles: al pueblo, no se le mueve y dirige cual á manada de dóciles y estúpidos jumentos, al pueblo no se le manda cual á un ejército de genízaros, al pueblo no se le arrastra á un pronunciamiento cual á uno ó dos regimientos de esclavos de cuartel; el pueblo no es un número, no es un guarismo, que sirva para obtener el producto de vuestras cruces, fajas y entorchados. El pueblo no es inconsciente é ignorante, como le llamais: el pueblo no es estúpido ni esclavo, como le juzgais: el pueblo es racional, libre, con dignidad, y sobre todo, fuerte, para resistir la ignominia y opresion, poderoso, para confundiros y aniquilaros.

No penseis en traernos á Montpensier, que la nacion le conoce le odia, y le detesta: le conoce por Orleans, descendiente de Felipe Igualdad, le odia por Borbon, y le detesta por ambicioso é ingrato, y como aspirante á monarca. No penseis en volvernos al hijo de Isabel de Borbon; que no queremos la inmoralidad, no

queremos la deshonra, no queremos la abominacion que lleva encima esa familia maldita: siempre sigue un Neron á las Mesalinas y Agripinas.

El vencedor de Alcolea lo confiesa: no hay medio, dice, ó Montpensier ó la República; el hombre funesto de la *Salve* lo dijo tambien: ó el hijo de Isabel ó la República. Para los hombres del progreso han contestado: antes que Montpensier la República; y el pueblo añadió: antes que todo la República. Y la idea republicana triunfa en las segundas elecciones, y la minoria republicana crece en las Córtes hasta contar 75 diputados en su seno, y los 22 tráfugas de nuestro partido se apellidan ya ex-demócratas, y los 25 progresistas disidentes van á llamarse ex-progresistas. La República, pues, es necesaria, la República es inevitable, vendrá la República.

Espera, oh pueblo, que se acerca la hora de tu salvacion; confia, oh pueblo, que está próximo el dia de la reparacion y la justicia. La sangre que derramaste carcomió el trono de se sentaba la disolucion y el despotismo; tus lágrimas de desesperacion cayeron cual plomo derretido sobre las cabezas coronadas, el soplo de tu ira pulverizó y perdió en el abismo los trofeos de tu ignominia. Espera, pueblo, confia, pueblo: solo falta salvar un instante en el tiempo, que es un punto en el espacio; solo falta el último y supremo esfuerzo. Si te llaman al terreno del orden y al camino de la razon y legalidad, á él acude para cumplir tus deberes; si te provocan á la lucha si se arman de la violencia y de la fuerza, corre decidido y presuroso á defender tus derechos. La hora va á sonar: el momento es supremo.—S.

Nuestro querido amigo Victor Pruneda, se despidió anteayer del primer batallon de Voluntarios, del que es primer comandante, anunciándoles que el dia 29 partiria á cumplir con los deberes de diputado Constituyente, con cuyo cargo le han honrado los electores de la inmortal Zaragoza. Les dirigió frases parecidas á las de la alocucion que en otro lugar de este número insertamos, y terminó encargándoles el orden y subordinacion para llegar á la consolidacion de la libertad.

No faltó quien diera torcida intrepertacion á las palabras de nuestro amigo y hasta quien le atribuyese otras que no pronunció. Nosotros oimos perfectamente cuanto dijo, y no recordamos una sola frase que merezca ser rectificada. Claro es que el lenguaje de Pru-

neda, siempre enérgico, no gusta á los que su conciencia lleva á creerse comprendidos en las generalidades que aquel reprueba; pero esto no es una inconveniencia del que habla, sino una esquisita susceptibilidad del que escucha. Pruneda estuvo digno en su peroracion, y nada tiene que rectificar.

Los nuevos diputados que tomarán asiento en las Cortes, si se aprueban las actas de las últimas elecciones, son los siguientes:

Por Logroño, D. José Olózaga y D. Justo Delgado, monárquicos.

Por Eeija, D. Antonio Ramos Calderon, M.

Por Castuera, D. Antonio Coca Amigo, M. D. Andrés Bueno, M.; D. Joaquín Peralta, M.; y D. José Moreno Nieto, M.

Por Soria, D. Benito Sanz, M.

Por Zaragoza, D. Miguel Lardies, D. Benigno Rebullida y D. Victor Pruneda, republicanos.

Por Briesca, D. Telesforo Montejo, M.

Por Estella, D. Joaquín Maria Muzquiz, A.

Por Barcelona, D. Enrique Guzman y D. Tomás Salvany, republicanos.

Por Tarragona, D. Pedro Bové y Juan Pallau, republicanos.

Y por Alcoy D. Pascual Madoz, M; don Buénaventura Abarzuza R; y D. José Luis Alvarada, M.

«Se ha celebrado en Barcelona una manifestacion pública de proteccionistas contra el señor ministro de Hacienda. En cambio en Madrid y otras partes le combaten los libre-canbistas.»

¡Qué simpatias tiene Figuerola!

«Parece que en la manifestacion proteccionista de Barcelona se acordó nada menos que pedir al Poder Ejecutivo que separe al señor Figuerola.»

**SECCION OFICIAL.**

**Don Francisco Serrano Dominguez,** Presidente del Poder Ejecutivo por la voluntad de las Cortes Soberanas; á todos los que las presentes vieren y entendieren, salud: Las Cortes Constituyentes, tomando en consideracion la urgencia de enviar refuerzos á la escuadra de la isla de Cuba, decretan:

1.º Que por el Ministerio de Marina se proceda con arreglo á las leyes vigentes á la convocatoria de la gente de mar que estime necesaria.

2.º Que por el Ministerio de la Guerra se facilite al de Marina el cupo que en el presente reemplazo le corresponda.

De acuerdo de las Cortes se comunica al Poder Ejecutivo para su cumplimiento.

Palacio de las Cortes diez y siete de Abril de mil ochocientos sesenta y nueve.

—Nicolas Maria Rivero, Presidente.—Manuel de Llano y Persi, Diputado Secretario.—El Marqués de Sardoal, Diputado Secretario.—Julian Sanchez Ruano, Diputado Secretario.—Francisco Javier Carratalá, Diputado Secretario.

Por tanto:

Mando á todos los Tribunales, Justicias, Jefes, Gobernadores y demas Autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad que lo guarden y hagan guardar, cumplir y ejecutar en todas sus partes.

Madrid veintitres de Abril de mil ochocientos sesenta y nueve.—El Presidente del Poder Ejecutivo, Francisco Serrano.

**REMITIDO.**

Aunque el autor del siguiente escrito se muestra tan alarmado por lo que dice que sucede en su país (la Tierra baja), no creemos que haya razon para temer un levantamiento carlista. No es extraño que los partidarios de Carlos se muestren envalentonados: la libertad es igual para todos; y así como nosotros hablamos públicamente de nuestras cosas, ellos hablan tambien de las suyas.

No hay, pues, por que alarmarse.

Sr. Director de LA IDEA.

Circulan por este país las noticias mas alarmantes sobre próximos trastornos políticos. Se dice que dentro de ocho dias se echarán los carlistas á la calle y que su triunfo es seguro porque tienen comprometido mucho ejército del Gobierno y la mayor parte de la Guardia civil: se dan en público vivas á Carlos 7.º y mueras á los liberales á quienes amenazan con insolencia y juran de esterminio; y se aseguran y designan con sus nombres las personas que en cada uno de los pueblos han de dar al grito de guerra y ponerse al frente de las partidas calistas.

Esto, que á muchos parecerá ilusion, es tristemente cierto, y no lo es menos al que se reparte dinero con profusion y se compra gente á precio muy alto.

Dícese ademas que el gobierno mismo está comprometido en la causa de D. Carlos, apoyándole moral y materialmente hasta conseguir su elevacion al trono español.

Todas estas y otras muchas noticias graves circulan con profusion por muchos puntos, haciendo cundir la alarma y el sobresalto en los pueblos al pensar en la posibilidad de una guerra civil.

Está el gobierno preparado para este caso? Tiene bastante confianza en el ejército? y en tal caso, cree suficientes estas fuerzas para vencer?

Porque si la lucha tiene grandes proporciones creemos que sería muy acertado el que el Gobierno ó las capitales de provincia hicieran un llamamiento á todos los liberales que existen en los pueblos y les proporcionara armas con que defender su causa; y no dudamos que de este modo serían muchos los que no tendrían inconveniente en lanzarse al campo para combatir á los carlistas.

Hacemos estas declaraciones, guiadas del mejor deseo, para que el Gobierno y el público se aperciban y ni uno ni otro se duerman en las pajas; sino que vivan prevenidos para resistir las intenciones y planes máquiavélicos de las huestes carlistas.

Liberales; alerta!

Poder ejecutivo; union y energía!

---

### MISCELANEA.

---

En la sesion del 24 parece que el presidente del Poder Ejecutivo perdió la calma hasta el punto de decir que sostendria sus palabras *en todos los terrenos y de todos los modos.*

Esto huele á lo que aqui llamamos *mogicones, cachetina ó trastazos.*

Siempre me ha parecido poco digno eso de oponer á las armas de la inteligencia las fabricadas en Toledo.

Y mas poco digno aun apelar á esos recursos oratorios en plena asamblea constituyente.

---

El presidente de los *ejecutivos* procede de la fraccion unionista.

Romero Giron, que fué el origen de la *broma* del Congreso, en la sesion del 24, es monárquico-democrático.

Es decir que ninguno de los dos es republicano.

Ahora bien: ¿son los republicanos los que promueven conflictos ó son los monárquicos?

¿Cuáles dan mayores pruebas de sensatez y cordura?

---

El incidente del general Serrano con el diputado Giron,

El otro de que han dado cuenta los periodicos anunciando la diversidad de aspiraciones entre los miembros del ministerio.

La reunion de los unionistas por si solos, y la de los progresistas sin contar con los unionistas.

Las declaraciones de los órganos monárquico-demócratas.

Y tantos otros sintomas de desavenencia en la mayoría de las Córtes, ¿qué significan?

Significan lo que el mal olor de los cadáveres.

Significan la descomposicion de la mayoría.

Si fuéramos Aparici y Guijarro diriamos:

*Esto se vá.*

Y que *esto se vá.* no hay que dudarlo.

¿Hacia donde tomará rumbo?

---

El proyecto de ley de Instruccion pública, leído en las Cortes por el ministro Zorrilla, satisface á la prensa liberal de los diferentes bandos.

En esto se diferencia del proyecto de constitucion que no ha satisfecho á nadie.

---

Tambien se diferencia en el color.

El proyecto de constitucion tiene un color *muerto* compuesto de todos los colores de la política, mientras el proyecto de instruccion pública tiene un color *vivo*, bastante aproximado al *rojo*.

Aquel es monárquico-democrático-moderado-progresista-semiabsolutista.

Este es puramente *liberal*.

---

Solo se parecen en una cosa.

En que los dos serán combatidos por los *neos*.

Y me alegro.

---

### ULTIMA HORA.

---

La minoria republicana se retiró ayer del Congreso á consecuencia del inconveniente proceder del Presidente Sr. Rivero. Las súplicas de los diputados demócratas la decidieron á volver, presentando el Sr. Figueras una proposicion de censura contra el Presidente, que fué contestada con otra de "no ha lugar á deliberar" del Sr. Martos: ambas retiradas. Esta noticia recibida por telégrama afirma nuestra creencia de que el desenlace se precipita.

Tambien se sabe que una persona de esta capital, conocida por su *afecto* hacia los mozos sorteables en el presente año, se halla en Madrid gestionando para que no se concedan armas á los Voluntarios de Teruel.

---

En el extracto oficial de la sesion de ayer no aparecen las graves palabras pronunciadas por el general Serrano. Esperamos el *Diario de Sesiones*, que deberá publicarlas, á no ser que las haya en efecto retirado el presidente del Poder ejecutivo, como aseguraba anoche *El Eco de las Córtes*. Pero ¿qué importa que el general Serrano haya retirado sus palabras? Las pronunció en pleno Congreso, y la prensa las ha recogido. El país sabe á que atenerse, y sabe tambien dónde esta el grande, el verdadero foco de la conspiracion contra la Revolucion de Setiembre. La union liberal se dispone á matar la libertad como en 1856. Nosotros, es decir, los republicanos, moriremos antes que consentirlo. Progresistas, ¿lo consentireis vosotros?

---

Teruel.-Imprenta de LA CONCORDIA,

San Andrés. - 29.